



「ネットいじめ」を 考えよう

ネットいじめ加害者になっていませんか？

「ネットいじめ」とは、ウェブサイトや電子メールで行われる誹謗中傷の意味。小学生が携帯電話を持ち始めている今、子どもたちがマナーを知らないまま無防備にネットを使っている現状があります。また子どもだけでなく、大学生世代でもネット上でのマナー違反や人権侵害が起こっています。今回は、身の回りのネットいじめの現状と、今後どのような意識を持ってネットを使うべきか話し合いました。



座談会コーディネーター

原 清治 佛教大学教授

専門分野：教育社会学、学校臨床教育学、教員養成
著書：「ネットいじめはなぜ『痛い』のか」(ミネルヴァ書房)
原 清治、山内乾史 著
ほか多数

刀根川 大学生は学校の友達だけじゃなく色々なコミュニティがあります。小・中・高校生はそれが少ないから、友達関係がすごく大事なんです。ね。
原教授 なぜ直接話さずネットを使うのでしょうか。
木下 時間と場所に関係なく繋がることができるからだと思います。
刀根川 LINEはグループ登録ができるので、グループ全員で一人をちゃかしたり

小・中・高校生は
友達関係が
すごく大事

刀根川有紀
(同志社大学法学部・4)



原教授 小・中・高校生がネットを無防備に使っている現状があります。それについてみなさんはどう感じますか。
木下 塾でバイトをしているのですが、LINE(無料)で通話やメールができるスマートフォンアプリ)にはまつてる高校生が多いです。「メッセージにすぐに返信しないといけない」という意識があるみたいで、塾の授業中でも返信しています。
木曾 確かにLINEは頻繁にチェックしたり返信しないと「置いてけぼりくらう感」があるかも。しかもメッセージを読んだら「既読」という表示がされてしまうから「読んだのに返信してない」と思われたらまずいので、すぐに返信したいのでは。

携帯電話が無いと
グループに入る権利
が無いことになる

木下綾野
(佛教大学教育学部・4)



原教授 ネット上で子どもの人権を守るにはどうしたらいいでしょうか。親はすぐに子どもから携帯電話を取りあげればいいのかと言います。それは駄目です。そんなことをしたら子どもたちは絶

して、「いじり」が発生しやすいところもあります。
原教授 それが「いじめに繋がる悪いこと」という意識は子どもたちの中になのでしょうか。
木下 直接ちやかすといじめに繋がるけど、ネット上なら大丈夫、という意識が働いている気がします。
原教授 そこが不思議ですね。「顔を突き合わせて直接言う」とNG(ネット上ならセーフ)。「ネット上ならセーフ」だと広いのでしょうか。
松田 大学生には所属する集団がいろいろあるの、ある意味楽。一方で小・中・高校生はコミュニティが少ないので、そのグループに居ざるを得ない。しかも、ずっと同じグループなので次第に慣れて飽きてくる。それを打破するために、たまに刺激的なことを言うのではないのでしょうか。人間関係に支障をきたすほどの悪口も、たまに言うてしまう。

ネットモラルを
学ぶ時間を
つくるべき

木曾裕子
(同志社女子大学現代社会学部・4)



対に荒れますよね。大学生のみなさんなら子どもの気持ち分かると思います。
木下 携帯電話が無いとLINEでの話題についていけないですし、そもそもグループに入る権利が無いことにもなります。何も言われてなくても「悪口を書かれてるんじゃないか」と不安になる子どももいると思います。

おす術を教えないといけません。今の子どもはうまく人とコミュニケーションをとることができないように感じますがそれは今の大学生にも言えると思うのです。
ここからは「大学生の間で起こっているネットいじめ」について話を進めたいと思います。みなさんの経験や感じていることなどを話してください。



思ってもないことを
「そういえばそうかも」
とってしまう

松田光志
(京都大学工学部・4)

松田 書き込みを見ていると、思ってもないようなことを「そういえばそうかも」と思ってしまう部分もあると思います。それで参

金村 就活中に聞いたある大学生の話なのですが、内定先企業に見せる顔とプライベートの顔が全然違って、かなり派手で荒れた生活をしていました。それを聞いた誰かが内定先企業にその人の荒れた生活状況を書き込んであげ口し、祭り(ネット掲示板などで一つの話題に書き込みが殺到すること)のような状態になった、という話を聞きました。
原教授 「祭り」のようにみんなが書き込みに参加してくる理由はなんだと思いますか。社会に向かっている意見を出したいという気持ちがあるのでしょうか。

心を育てる教育が
必要

金村弘之
(京都産業大学外国語学部・4)



加したくなるのでは。
金村 意見や不満があったら、昔の大学生は学生運動などで社会に対して発信していたけど、そのようなことを今の大学生はネットですべてしているのかなと思います。家でできず、学生運動と違って匿名で守られているから。
原教授 では最後に、大学生がネットを使う上で注意すべきことや提案があればお願いします。

金村 子どもと同じですが、やはり心を育てる教育が必要ではないでしょうか。先日テレビで「いじめのない学校」特集していました。その学校は、新しいクラスになった時最初に「自分の悪いところ」をクラス全員の前で言っ、みんなに性格を知ってもらおうという取り組みをしているそうです。短所をさらけ出すことによって、受け入れる体制が他の生徒につき、いじめが起こりにくくなるそうです。
原教授 自己開示するのはお互いの距離感をつめるのにもすごく大事。今の大学生は自分を見せずに、人の秘密ばかり見たがる。昔の話聞けよ」と突然下宿先に現れて、何でも言い合っ



コミュニケーションをとることがよくありました。
木曾 今だったら「あいつまた来た」と書き込まれそう(笑)。でも、自分をさらけ出すことは大事だと思います。
松田 ネットも人間同士の空間なので、良識を持って接したら大事にはならないと思います。また、あくまでも主体は自分にあり、「使われている」ではなく「自分が使っている」という意識を忘れないこと。
刀根川 昔に比べると個人が自由に表現・発信できるから、その点から言うと良い状況だとは思いますが。でもその権利を自由に使い過ぎて責任がなくなっているため、ネットいじめが起こるのだと思います。「自由には責任がある」ということを肝に銘じて、マナーを守ってネットを使用することが大事だと思っています。

記事に対するお問合せ先

京都府 人権啓発推進室

TEL:075(414)4271

FAX:075(414)4268

http://www.pref.kyoto.jp/jinken/